
我发现婆婆越来越偏心了。 办
完公公的葬礼后， 除掉开销还剩好
几万礼金， 本希望她知道我这几年
为了公公的病，寻医问药四处奔走，
耽误了生意不说，还负债累累，她多
少会补贴我一些家用。 可是婆婆的
做法，却让我大失所望。

婆婆有一儿两女，所剩的礼金，
婆婆拿出一万五平分给了她的三个
子女，余下的她全部存进了银行。 回
来时，她还对我说：“再存几笔，以后
我养老就不用愁了。 ”

真会为自己打算的。 我笑了笑，
却不好意思将心里话说出口， 和婆
婆毕竟隔了一层， 只有微笑了一下
表示赞许。 心想，要是亲妈，她知道

四个孩子中我的经济条件最差，一
定会想办法帮帮我，想想以后，这些
所收的礼金得全部由我一个人还，
我的心里就像吞了只苍蝇般难受。

老公回来后， 我跟他一五一十
分析了这些事， 一向大大咧咧很少
计较的老公得出结论：“妈再偏心也
是妈啊， 我们有困难以后省着点就
是了。 ”我们商量，省钱的第一步，就
是他戒烟酒，我戒网购。

也许心里怀着愤愤的情绪，原
来他一直很难戒掉的烟酒， 竟然只
在短短半个月内，就轻松地戒掉了。
老公戒掉烟酒后， 一直困扰他的胃
病和支气管炎不再犯了。 我也不用
担心他喝醉酒把马路当床睡， 也不

再和孩子吸那些恼人的“二手烟”，
彼此的心情也大好起来。 而我也因
为戒掉网购， 省了很多时间打理生
意， 也节省了平常每月一笔很大的
开销，成功省下一笔开销。

看着我们一家子这么大 的转
变，婆婆很是惊讶 ，问了我好几次 ，
我总是淡淡地说：“这有啥， 不好的
习惯就改呗。 ”从那件事以后对她心
存芥蒂，和她说话总是敷衍了事，她
倒是不介意，笑着说：“改了好，对身
体好还省钱。 ”

孩子上了小学， 我看中了一套
学位房，因为急着变现，老板出价便
宜，可我拿出了所有的积蓄还差着5
万，机不可失，我打算去借高利贷。

婆婆听闻我的想法， 很生气的
厉声斥责我：“瞎胡闹， 高利贷那么
贵，不能借！ ”我没理她，起身往外
走，婆婆冲进里屋，拿出一个红纸包
赶紧追上来塞到我手上， 说：“拿这
六万去，应该差不多了。 ”

“我没钱还你。 ”我大声对她说。
她笑着说：“你得还我！ ”就在我推掉
钱准备走开的时候 ， 她又说话了：

“你得还我，否则我以后就靠要你养
啦！ ”她重重地舒了口气，说：“存了
好些年了， 就指望为你和孩子做点
事，这下终于派上了大用场。 ”

我握着钱，背过身去，泪水涌了
出来。 我为婆婆这份偏心所打动，更
为了曾经对她的误解而内疚不已。
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执法者语

记得在早些年前， 二轮摩托车
因为出行便利， 在普通百姓的生活
中很是普遍， 现在大家生活水平提
高了，城市里二轮摩托车逐渐少了，
可由摩托车引发的交通事故却仍不
少， 最近我接连办理了几起交通肇
事案件， 案发原因都与无牌无证的
二轮摩托车有关。

一起交通肇事案件发生在今年
春天的一个晚上。 一家汽车销售公
司员工小强， 在送完公司经理孙明
回家后， 一个人开车行驶至建设南
路与大学路交叉口东侧由东向南左
转弯时， 与突然窜出来的一辆二轮
越野摩托车相撞。 后经交警认定，小
强承担事故主要责任， 死者白良无
证驾驶无牌摩托车， 承担事故次要
责任。

这起刑事案件 移送到检察院
后，由我承办。 经多方核实，事故发
生时，小强立即打电话报警，并叫来
孙明， 一起将白良送到附近医院抢
救， 但最终24岁的白良经抢救无效
死亡。 白良的母亲跟我们说：“平时
就感觉摩托车不安全，不让儿子骑，
可他就是倔，以前也出过小事故，晚
上他吃完饭说找朋友玩， 偷偷把他
爸的摩托车骑走了。 没想到他一句
话也没留，就这么走了，这可让我们
老两口以后怎么活啊……” 我连连
劝慰她，白发人送黑发人，悲伤 ，却
又让我们无奈。

而今年才20岁的小强 ， 家在乐
亭农村， 中专毕业后刚在市里找到
一份工作， 在经历了这次突如其来
的交通事故后， 精神上受到了很大

刺激，多次跟我哭诉：“检察官，我当
时拐弯车速很慢， 没想到突然窜出
来一辆摩托车，当时都懵了，我真不
是有意的， 我做梦也想不到这辈子
会成为一名犯人， 我对不起死者家
人和我爸妈。 ” 小强的父母都是农
民， 刚刚托亲戚给儿子介绍了一个
对象，本来计划年底给他举办婚礼，
可遇到这样的事，整个家都乱套了，
朴实的老两口东拼西凑了一些钱，
央求我们赔给死者， 希望借此能对
儿子从轻处罚。

事已至此， 调解无疑对当事人
双方来说都是最好的结果。 按照法
定程序， 我和同事决定先做死者家
人的工作， 起初白良父母表示一分
钱不要，只要求重判肇事者。 就在调
解无法进行时， 我们趁夜整理出了

近年来辖区交通事故处罚情况的调
研报告， 拿着沉甸甸的数据和白良
的父母耐心地释法析理， 讲明这个
不幸的结果， 是双方都不希望的结
果，法律鼓励和解，也是对被害人家
属的经济补偿。 后经多次做工作，小
强的家人一次性赔偿白良家属二十
多万元钱， 双方终于达成了刑事和
解协议。

虽然最终调解成功了， 可悲剧
却是无法挽回了。 在我办案中遇到
的类似的肇事案件还有很多起 ，有
许多摩托车都是无牌无证上路，驾
车人多数速度过快， 令路人躲避不
及， 交通事故频发。 让悲剧不再发
生，真得需要大家从自身做起，遵守
交规，谨慎出行。

（文中人物系化名 ）

调解让伤痛最小化
王志凯

家长里短

婆婆的“偏心”
刘 希

在我的家乡有一种习俗流传了
几百年， 那就是谁家要是有了红白
喜事， 在宴席上要上一道重要的菜
就是红烧肉，这红烧肉有讲究，每块
肉必须一两重， 就餐的人每人必须
能分到四块肉吃。 如果客人不吃肉
或吃不了这四块肉， 主人就会拿来
白菜叶把剩下的肉包起来， 让赴宴
的人带回家， 这种习俗在当地被称
为“夹肉”。

在上个世纪六七十年代， 家里
生活困难，除了过年能吃点肉外，平
时连肉味都闻不到。 小时的我虽然
没有资格和大人一样去参加宴席 ，
但是每次妈妈去赴宴时， 我就会在
家里等她回来。 而每次母亲回来时，
都会给我带回用菜叶包着的四块红
烧肉，菜叶还没有打开，我的口水都
会止不住地流下来。 常常是第一块
肉还不知道是什么滋味， 就已经吞

到肚子里去了。
吃完第一块， 我会夹起一块递

到母亲嘴边让她吃，每当这个时候，
母亲就会说：“那家的宴席可真好，
青菜里放了那么多肉，我都吃腻了，
这些红烧肉根本吃不下去了。 ”于是
我就会接着把剩下的三块吃掉，母
亲看着我吃完后满足的样子， 好像
比她自己吃了肉还高兴。

后来有一次， 二舅家的表哥娶
媳妇，来接母亲去赴宴，可是当时正

赶上母亲生病了不能去， 二舅就把
我带去了。 开席后，最开始上的几道
都是炒青菜， 里面只有星星点点的
肉丝，我心想，二舅家可真小气，菜
里就放这么点儿肉。 于是我眼巴巴
地盼着最后那道菜， 就是我最爱吃
的红烧肉。 那碗红烧肉终于端上来
了，我快速地夹起一块放放进嘴里，
胡乱地嚼了几下就吞了下去。

看着我那个谗样， 坐在身边的
三姨对我说：“以前你母亲吃席时，

这红烧肉从来都舍不得自己吃 ，都
要给你夹回去。 ”我说：“以前母亲去
吃席，菜里都是肉 ，她都吃腻了，红
烧肉吃不了，就给我带回去了。 ”三
姨笑着说：“傻孩子， 像你二舅家在
青菜里能见到肉丝的就算是上等席
了， 别人家的青菜里根本见不到一
丁点儿肉的！ ”

听了三姨的话， 以前的事情我
全明白了， 剩下的两块肉我说什么
也吃不下去了，跟二舅要了白菜叶，
把那两块肉带回了家。

到了家， 我把那两块红烧肉递
给了母亲，母亲让我吃，我说：“二舅
家的菜太丰盛了，菜里都是肉，这红
烧肉我吃完两块就再也吃不下去
了，就给你带回来了。 ”母亲接过肉
真的吃了起来，吃得很香 ，但是，我
当时分明看到她的眼角有泪花在闪
烁……

“夹肉”往事
申国强

长镜头

刘鹏 摄

亲情感悟

老杨收藏瓷器有八九个年头了 ，不知不觉也花
去了二十几万元 。 去年儿子买房 ，家里经济突然变
得有些紧张 ，老杨试图卖掉一些藏品 。 结果折腾了
几个月时间 ，卖掉不到十件 ，价格和当初买来时候
差不多 。 它们看来并没增值 ，考虑到物价因素还亏
了钱 。老杨的失望可想而知 。事实上 ，许多收藏爱好
者假如有过既买又卖的经历 ，想必亦有此类共鸣 。

如此看来 ， 虽然有人通过艺术品投资大赚特
赚 ，但多数收藏爱好者从经济角度并未获益 。 与之
相对应的 ，不仅经济上没有收获 ，收藏成果也可谓
寥寥 ，比如老杨 ，虽然瓷器清点一下也有一百多件 ，
但大多是市场上随处可见的普货 ，完全没有形成自
己的收藏特色 。

在这个淡市时节 ， 尤其应该静下心来 ， 看看别
人的经验与教训 ，思考自己收藏的得与失 。 同样是
收藏那么多年 ，同样投入相似的精力 ，为何有人成
功有人失败 ？ 这个时候 ，收藏规划的重要性就凸显
了 。 有人的收藏思路清清楚楚 ，行动也是步步为营
扎扎实实 ，而大多数收藏爱好者则左右逢源 ，随波
逐流 。 有人的收藏既有战略 ，又有战术 ，而有些人则
战略战术都缺乏 ，只凭着感觉在收藏 。 有些人自己
都不清楚收藏想要达到什么目标 ，究竟是投资还是
自娱 ，或者是研究 ？ 如果是投资 ，就要研究市场 ，购
买能够升值的藏品 ； 还要分清哪些适合长期投资 ，
哪些只能短期投资 。 如果是研究 ，就要深入研究藏
品的文化内涵 。

可以说 ，做好收藏规划 ，是收藏成功的基础 。 就
像一个运动员 ，若没有规划自己是短跑长跑还是足
球篮球 ，就盲目训练 ，是很难获得最终成功的 。

刘翔宇

按照省厅工作安排，我被派到青山县局下乡半
年。 下乡前，李厅长把我叫到他办公室里千叮咛万
嘱咐……

到青山县局后， 当孙局长听说我的祖籍是平原
县时瞪大了眼睛 ：“哎———李厅长祖籍就是平原县
的，你不会与他有什么关系吧？ ”我笑了笑说：“平原
县在省厅工作的人多了去了……”

那天中午下班时分，孙局长笑嘻嘻地来到我的
办公室 ：“嗯———好样的 ！ 刚才局里开了一个局委
会，会议决定：在下乡期间你就享受正局级生活待
遇。 ”

我刚想谢绝 ， 孙局长把手一摆 ：“什么也别说
啦！ 我问过厅里的王处长了，咱李厅长的二小子李
峰就在省厅工作，你不就是叫李峰吗？ ”“省厅有三
个叫李峰的，你们可别弄错啊……”孙局长狐疑地
看了我半天，脸一红：“哦！算啦算啦，年轻人多吃点
苦也是好事。 ”

周末回城来车站等车， 看见孙局长在车站广场
遛狗，我上前跟他打了个招呼。 正说话间省厅的司
机老王出差回城， 恰巧路过车站门口看见了我，他
兴冲冲将车溜靠到了我的身边。 上车后我落下玻璃
与孙局长挥手时，见他脸都黄啦。

周一刚到县局大门口， 见孙局长带领几名副职
列队迎候。 我紧走几步来到孙局长跟前：“今天什么
重要人物来局？ ”孙局长亲热地拉住我的手：“好兄
弟，你就是重要人物啊！ 下周回城给你派专车……”
明白啦，都是我搭省厅车回城惹的祸。 我苦笑着向
众位抱拳道歉：“那天赶巧老王他回城把我捎了回
去，为这事他还挨了厅领导的批评呢…… ”孙局长
听到这里长出了口气，随即把脸一黑：“哼！ 虚惊一
场，以后少耍省厅里的派头，不明底细的人还真认
为你有多大来头呢！ ”

半年下乡结束后， 李厅长来青山县局与局领导
班子座谈：“今天主要听听各位对李峰半年工作的
评价，尤其是反面意见。 其次呢，也替妻子捎来一句
话：谢谢各位半年来对她二小子工作上的支持和生
活上的照顾……”李厅长的话未说完，孙局长已是
五官挪位，脸色变绿了……

官场百态

下乡趣事
李燕翔

别让收藏
越“藏”越“穷”

今日看神州，
满目生机赛美欧。
继往开来十八大，
凝眸。
五位一体共划筹。

兴业费思谋，
遍地英才不胜收。
高举旗帜拓新路，
常忧。
唯把人民举过头。

贺十八大闭幕

（2012 年 11 月 14 日 ）

张国钧

南乡子
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